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Архитекторы, власти Петербурга и общественность продолжают дискутировать, нужна ли городу колокольня Смольного собора, задуманная,  
но не построенная Бартоломео Растрелли. Противники сомневаются, что современным специалистам по силам воссоздать замысел архитектора, 
так как утрачена школа стиля барокко. Сторонники проекта считают, что величественное сооружение высотой 167,8 м должно стать новым символом 
Петербурга и напомнить миру о России как о родине великих зодчих.

― дискуссия ―

К идее строительства колокольни 
Смольного собора в Петербурге об-
ращаются и возвращаются уже не 
первый год. В 2019 году неосуществ-
ленным проектом знаменитого 
петербургского архитектора Барто-
ломео Растрелли заинтересовался 
Фонд содействия восстановлению 
объектов истории и культуры, свя-
занный со структурами «Газпрома». 
140-метровая пятиярусная над-
вратная колокольня появилась в 
проекте строительства Смольного 
монастыря в 1750 году и получила 
одобрение императрицы Елизаве-
ты Петровны. В процессе проекти-
рования высота башни была увели-
чена до 167,8 м. Сооружение должно 
было стать шедевром русского ба-
рокко, главной градостроительной 
доминантой Санкт-Петербурга и 
самым высоким зданием Европы 
середины XVIII века. Колокольня 
была возведена до двух ярусов, но 
затем планам архитектора поме-
шали Семилетняя война, смерть 
Елизаветы Петровны и другие объ-
ективные причины. Достраивал 
Смольный собор Василий Стасов, 
который заметно изменил перво-
начальный облик объекта. Сторон-
ники современного проекта пред-
лагают возвести звонницу высотой 
167,8 м и тем самым реализовать же-
лание Растрелли построить самое 
высокое христианское сооружение 
в мире. Макет-реплика колоколь-
ни расположен сегодня в здании 
Смольного собора, находящегося в 
процессе восстановления.

Петербург доминантный
На прошедшем Петербургском меж- 
дународном экономическом фору-
ме Фонд содействия восстановле-
нию объектов истории и культуры 
организовал дискуссию о возмож-
ных вариантах строительства коло-
кольни Смольного собора в разрезе 
значимости воссоздания архитек-
турных доминант Северной столи-
цы. Представители архитектурного 
сообщества, органов государствен-

ной власти, РПЦ, общественных 
организаций и СМИ обозначили 
свои представления о том, какие 
доминанты нужны Петербургу, и 
сверили подходы в оценке целесо-
образности реализации замысла 
Растрелли.

Вице-губернатору Санкт-Петер-
бурга Максиму Мейксину идея 
появления в городе такого доми-
нирующего сооружения не кажет-
ся невыполнимой. «Наш город 
— прогрессивный и инновацион-
ный. Третий крест над Петербургом  
(помимо крестов собора Петра и 

Павла в Петропавловской крепо-
сти и Александровской колонны 
на Дворцовой площади.— «Ъ-СПб») 
может стать новым символом горо-
да, увидеть который захотят все»,— 
сказал он.

Председатель комитета по госу-
дарственному контролю, использо-
ванию и охране памятников исто-
рии и культуры Санкт-Петербурга 
Сергей Макаров напомнил, что 
преобладающая часть историче-
ских доминат в городе — храмы. 
«Спорить с важностью формирова-
ния архитектурного облика за счет, 
зданий возвышающихся над общей 
средовой застройкой, бессмыслен-
но»,— констатировал руководитель 
КГИОП. При выработке механизма 
по смягчению федерального зако-

нодательства, предусматривающего 
серьезные ограничения, вопросы 
восстановления утраченных объ-
ектов культурного наследия станут 
проще для реализации. Выражая 
готовность участвовать в дискус-
сии о строительстве колокольни 
Смольного собора, господин Ма-
каров призвал общественность не 
забывать о том, что исторический 
центр Санкт-Петербурга и связан-
ные с ним памятники стоят первы-
ми в списке всемирного наследия 
ЮНЕСКО в России. Это накладыва-
ет определенные обязательства по 
соблюдению не только федераль-
ных и региональных законов, но 
и международных процедур при 
принятии решений о новом строи-
тельстве.

В споре рождается истина
Готовность включиться в дискуссию 
о целесообразности строительства 
колокольни от имени Всероссий-
ского общества охраны памятников 
истории и культуры (ВООПИиК) 
выразил заместитель председателя 
организации Антон Иванов. «Одно 
дело, когда речь идет о воссоздании 
памятников, утраченных в годы Ве-
ликой Отечественной войны или в 
результате стихийных бедствий, и 
здесь нет вопросов о необходимо-
сти восстановления. В остальных 
случаях нужно оценивать целесо- 
образность с точки зрения соответ-
ствия законодательству. С этой по-
зиции строительство колокольни 
Смольного собора пока невозмож-
но»,— считает господин Иванов. 
Однако он добавил, что ВООПИиК 
готов стать площадкой для обсужде-
ния строительства объекта.

Отсутствие правовых основа-
ний для реализации амбициозного 
проекта подтверждает Анна Исако-
ва, директор СПб ГБУ «Управление 
инвестиций», по словам которой, 
город уже оценивал возможность 
предоставления земельного участ-
ка для создания доминанты Смоль-
ного собора и пришел к выводу, 
что это действительно пока невоз-
можно. «Кроме того, что придется 
вносить большое количество из-
менений в нормативную базу, для 
выполнения указанного проекта 
потребуется учитывать и сложное 
местоположение участка, из-за ко-
торого возникнет необходимость 
разведения транспортных потоков 
и вывода сетей из пятна застрой-
ки»,— уточняет госпожа Исакова.

Ложный путь
Отмечая важность работы Фонда 
содействия восстановлению объек-
тов истории и культуры по возвра-
щению городу реально утраченных 
культовых сооружений (храм Свя-
той Троицы на Октябрьской набе-
режной, 18, Скорбященский храм на 
проспекте Обуховской Обороны, 24), 
заместитель председателя Санкт-Пе-
тербургского отделения ВООПИиК 

Александр Кононов считает, что в 
случае с колокольней Смольного 
собора фонд пошел по неверному 
пути. «Это классический симулякр 
(от лат. simulacrum — «подобие, 
копия».— «Ъ-СПб»), ни о каком 
воссоздании здесь не может быть и 
речи,— категорично высказывается 
градозащитник.— Это ложный путь 
и в градостроительном отношении, 
и в плане разрушения существую-
щего шедевра Растрелли — Смоль-
ного собора — шедевра барокко, 
который является одним из симво-
лов, одним из открыточных видов 
Петербурга. Новое строительство по 
неосуществленному проекту просто 
уничтожит его».

К числу противников проекта 
колокольни относится и Никита 
Явейн, руководитель архитектур-
ного бюро «Студия 44», профессор 
Санкт-Петербургской академии 
художеств им. Репина, член Градо-
строительного совета Санкт-Петер-
бурга. По мнению архитектора, сам 
Растрелли прекратил строительство 
сооружения, испугавшись, что оно 
упадет. «А вы увеличиваете высоту 
до 170 м, тем самым на 20% меняя 
пропорции объекта»,— апеллиру-
ет господин Явейн. Петербургские 
специалисты хорошо воссоздают 
архитектуру первой и второй по-
ловины XIX века, приводит другой 
аргумент руководитель «Студии 44». 
Хуже удается возрождать образцы 
классицизма конца XVIII века, а 
работать со стилем барокко очень 
трудно, у нынешних специалистов 
это не получается, уверен архитек-
тор. «Я много езжу по России и ви-
дел кое-где воссозданные барочные 
церкви. Лучше бы не воссоздавали! 
Во всем этом есть какой-то сон ново-
го русского»,— заключает эксперт. 
Вместо того, чтобы «залить из бе-
тона 10 тыс. куб. м, а потом покра-
сить это в бело-синий цвет», Никита 
Явейн предлагает фонду «Газпрома» 
помочь возродить, например, утра-
ченную церковь Спаса на Сенной  
и собор святого апостола Андрея 
Первозванного в Крон- 
штадте.
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генеРальный ПаРТнеР ВыПУСКа

Оставаясь с ЮНЕСКО
― международное  
сотрудничество ―

Несмотря на сложную геополи-
тическую обстановку и разрыв 
партнерских отношений России с 
рядом государств, выход страны 
из ЮНЕСКО маловероятен.

За последние месяцы Россия 
вышла или была исключена из 
ряда различных международных 
союзов и организаций. Причина — 
военный конфликт на Украине, что 
уже привело страну к частичной 
изоляции. Сложности возникли и с 
сотрудничеством России с другими 
государствами в рамках совмест-
ных программ сохранения культур-
ного наследия. Тем не менее выход 
страны из ЮНЕСКО, по мнению экс-
пертов, очень сомнителен.

Напомним, ЮНЕСКО является 
частью Организации Объединен-
ных Наций (ООН). Занимается ох-
раной всемирного культурного и 
природного наследия, а также укре-
плением международного сотруд-
ничества в области образования и 
науки. В ЮНЕСКО входят 194 стра-
ны. По состоянию на 2021 год в Спи-
сок всемирного наследия ЮНЕСКО 
включено 1154 объекта, из которых 
897 являются культурными, 218 — 
природными и 39 — смешанными. 
В России всего 30 объектов попав-
ших в такой список, из них 18 отно-
сят к подкатегории архитектурных 
шедевров, в том числе — историче-
ский центр Петербурга.

В 2015 году по финансовым при-
чинам было закрыто представитель-
ство ЮНЕСКО в России. Взаимодей-
ствие с головным штабом в Париже 
теперь осуществляется через Комис-
сию РФ по делам ЮНЕСКО, которую 
возглавляет министр иностранных 
дел Сергей Лавров.

Вопрос  
не рассматривается
Ответственный секретарь Комиссии 
Российской Федерации по делам 
ЮНЕСКО Григорий Орджоникидзе 
напоминает, что с 1986 года наша 
страна является участницей Конвен-
ции об охране всемирного культур-
ного и природного наследия, приня-
той в 1972 году, и ведет масштабную 
работу в рамках этого международ-
но-правового документа. В знак 
признания значительного вклада 
России в защиту всемирного насле-
дия в ходе 15-й чрезвычайной сес-
сии Комитета всемирного наследия 
ЮНЕСКО (29 марта 2021 года) наша 
страна была избрана местом прове-
дения 45-й сессии комитета, приуро-
ченной к 50-летию Конвенции.

«Тем не менее в настоящее 
время в условиях крайней поли-
тизации мы наблюдаем, как ряд 
недружественных стран пытается 
лишить нас права проведения сес-
сии, а также председательства в 
комитете. Что касается выхода Рос-
сии из ЮНЕСКО, то наша страна не 
рассматривает этот вопрос. Исклю-
чение нашей страны из организа-
ции процедурно невозможно ввиду 
того, что государство сначала долж-
но быть исключено из ООН. Даже 
если гипотетически такое случится, 
вопреки всем нормам и процеду-
рам, наша страна самодостаточна 
в вопросах охраны наследия, с уче-
том имеющихся ресурсов, опыта 
и компетенций»,— подчеркивает  
господин Орджоникидзе.

Схожие выводы делает и кон-
сультант по геобрендингу и марке-
тингу территорий Сергей Берды-
шев: «Пока что вероятность выхода 
России из ЮНЕСКО очень невысо-
ка. И все-таки таковая возможность 
существует ввиду исторического 

прецедента, созданного Дональдом 
Трампом, в период президентства 
которого Госдеп США заявил о вы-
ходе Соединенных Штатов из этой 
организации в интересах государст-
ва. Фактически же выход состоялся 
31 декабря 2018 года. Еще в 2011 
году США, недовольные полити-
кой ЮНЕСКО, прекратили выплату 
членских взносов, отчего на мо-
мент выхода сумма долга страны 
перед организацией перевалила за 
$500 млн».

Однако, добавляет эксперт, веро-
ятность выхода России из ЮНЕСКО 
значительно возрастет в случае 
заявленного отказа от Болонской 
системы по мере дальнейшей ре- 
ализации Москвой политики контр-
санкций. Следует понимать, что 
программа ЮНЕСКО в области до-
стижения устойчивого образования 
является проводником Болонского 
процесса в мире, что превращает 
организацию в одну из междуна-
родных структур влияния, а потому 
будет рассматриваться как угроза 
суверенитету России.

В настоящее время существует 
определенное давление на Россию 
со стороны западных стран в рам-
ках санкционной политики, отме-
чает юрист, доцент департамента 
международного и публичного пра-
ва юридического факультета Финан-
сового университета при правитель- 
стве РФ Алексей Иглин. «В то же вре-
мя наблюдается и поддержка других 
стран — членов ЮНЕСКО. Поэтому 
говорить о выходе РФ из состава 
этой организации, а равно исклю-
чении, преждевременно. Тем более 
что ЮНЕСКО изначально позици-
онировала себя неполитизирован-
ной структурой. Выход из ЮНЕСКО, 
равно как и возвращение в число 
членов, возможен, но это необяза-

тельно влечет выход из темы все-
мирного наследия»,— считает он.

С поддержкой и без
По мнению Григория Орджоникид-
зе, Конвенция ЮНЕСКО является 
эффективным инструментом в деле 
защиты российских объектов все-
мирного наследия. В частности, на 
примере исторического центра Пе-
тербурга и связанных с ним групп 
памятников она запрещает возведе-
ние высотных зданий, превышаю-
щих так называемую «небесную ли-
нию» города. В рамках конвенции 
также не разрешено строительство 
новых сооружений, не имеющих 
отношения к историческому обли-
ку объекта всемирного наследия. 
«Таким образом, становится очевид-
но, что средства, предусмотренные 
на проекты, предполагающие не 
воссоздание, а возведение „новоде-
лов“, целесообразно направлять на 
реставрацию уникальных архитек-
турных сооружений исторического 
центра города»,— отмечает ответ- 
ственный секретарь Комиссии РФ 
по делам ЮНЕСКО.

Между тем некоторые эксперты 
полагают, что власти Петербурга 
неактивно исполняют принятые 
международные обязательства по 
защите исторического центра. Они 
предлагают корреляцию местного 
законодательства. Реальной силой в 
деле охраны всемирного наследия 
как в Петербурге, так и в целом на 
территории России являются обще-
ственные движения и организации 
культуры, вокруг которых происхо-
дит консолидация граждан, пола-
гает господин Бердышев. Поэтому 
для подлинной защиты памятни-
ков истории, культуры и природы 
требуется не в последнюю очередь 
совершенствование национального 

законодательства об общественных 
организациях и объединениях, их 
фактическая поддержка, включая 
помощь в форме информационного 
спонсорства.

Управляющий директор консуль-
тационной группы «ТИМ» Виктор 
Миронов отмечает, что вопрос защи-
ты исторического центра Петербур-
га очень сложный и комплексный. 
«Необходимо балансировать между 
интересами защиты города и инте-
ресами развития. К сожалению, за-
конодательство об охране памятни-
ков не раз оказывалось бессильным 
перед сиюминутными бизнес-инте-
ресами. Чтобы исправить эту ситуа-
цию, важны и политический тренд 
руководства города, который сей-
час совершенно неочевиден, и от-
ветственность бизнеса — в первую 
очередь застройщиков. Есть множе-
ство законодательных проблем. Как 
известно, ни один исторический 
жилой дом не соответствует дейст-
вующим санитарным нормам, что 

вызывает огромные сложности для 
проектов реконструкции. В резуль-
тате мы получаем либо разрушение 
памятников, либо дорогие проекты 
с сохранением лишь фасада. Эти 
проблемы должны волновать не 
ЮНЕСКО, а в первую очередь нас 
самих»,— уверен он.

По мнению президента фонда 
развития городского самоуправле-
ния «1870» Кирилла Страхова, вол-
на сносов исторических зданий, 
прокатившаяся по Петербургу этой 
весной при полном равнодушии 
органов охраны памятников, под-
сказывает, что некоторые чинов-
ники уже самовольно вышли из-
под контроля ЮНЕСКО. «Логика 
сугубо детская: круши — ломай, 
пока взрослые отвернулись и заня-
ты своими делами. Федеральный 
центр не поддерживает такое по-
ведение, о чем однозначно свиде-
тельствует реакция председателя 
Следственного комитета РФ. В том 
числе поэтому фантазии о выходе 
из ЮНЕСКО полностью беспер-
спективны. ЮНЕСКО — это клю-
чевая структура Организации Объ-
единенных Наций, а Россия очень 
активно использует площадку ООН 
в нынешнем кризисе»,— резюми-
рует эксперт.

Артем Алданов

К идее строительства колокольни  
Смольного собора в Петербурге  
обращаются и возвращаются  
уже не первый год

c14

В 2015 году по финансовым причинам  
было закрыто представительство ЮНЕСКО  
в России. Взаимодействие с головным 
штабом в Париже теперь осуществляется 
через Комиссию РФ по делам ЮНЕСКО, 
которую возглавляет министр  
иностранных дел Сергей Лавров
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Поправить правила игры

― реставрационный рынок ―

Петербург — город, богатый 
архитектурными памятниками, 
поэтому о рынке реставрацион-
ных работ здесь можно говорить 
как о вполне самостоятельном и 
значительном сегменте. По дан-
ным КГИОП, на 2020 год в списке 
объектов культурного наследия 
числилось 8983 объекта. В Едином 
государственном реестре объектов 
культурного наследия (памятников 
истории и культуры) народов РФ 
на сайте Министерства культуры 
размещены сведения о 5992 объек-
тах федерального значения, распо-
ложенных в Северной столице, из 
них 454 — памятники всемирного 
наследия ЮНЕСКО.

Как отмечает Виталий Юхневич, 
директор по развитию ООО «БС 98 
Констракшн», эксперт региональ-
ного отделения «Деловой России» 
в Санкт-Петербурге, подавляющее 
большинство таких объектов нахо-
дятся в государственной собствен-
ности, что определяет особенности 
финансирования и рынка реставра-
ционных работ. 

Источники финансирования ре-
ставрационных работ в Петербурге 
с некоторой долей условности мож-
но разделить на бюджетные (за счет 
средств федерального и городского 
бюджетов) и коммерческие (за счет 
организаций и частных заказчи-
ков). При этом, по словам Нины 
Шангиной, председателя совета 
Союза реставраторов Санкт-Петер-
бурга, следует выделять професси-
ональных заказчиков (например, 
дирекцию, подведомственную  
КГИОП) и тех, кто лишь эпизодиче-
ски ведет работы на реставрацион-
ных объектах.

По данным Союза реставраторов 
Санкт-Петербурга, ежегодная вели-
чина бюджетного финансирования 
реставрационных работ с 2018 по 
2021 год составляла более 2 млрд 
рублей. По словам экспертов, этого 
недостаточно для города с таким 
количеством объектов культурного 
наследия. Кроме того, с учетом ро-
ста стоимости многих ресурсов по-
стоянный объем финансирования 
на практике приводит к планомер-
ному снижению объема работ.

«В 2022 году реставрационная 
программа КГИОП получила более 
3,5 млрд рублей (3,599 млрд) с уче-
том новой программы реставрации 
фасадов многоквартирных домов. 
Однако реставрационные компа-
нии отметили значительное умень-
шение количества частных заказов, 
хотя в целом их доля и объемы обыч-
но невелики в силу ограниченного 
спроса на данные услуги. Речь, как 
правило, идет о таких проектах, как 
реставрация парадной жилого дома, 
которую на свои деньги заказывают 
собственники. Бывают и масштаб-
ные проекты, но в этом году делать 
прогнозы довольно сложно»,— по-
ясняет госпожа Шангина.

Характерные черты
Отличительной особенностью сфе-
ры реставрационных работ Север-
ной столицы является наличие 
петербургской школы реставрато-
ров. Специалистов готовят как в 
средних специальных учебных за-
ведениях, так и в вузах, например, 
в Санкт-Петербургском архитек-
турно-строительном университете. 
Потребности города диктуют под-
готовку реставраторов различного 
профиля: не только строителей, но 

и реставраторов скульптуры, фонта-
нов, металлических оград, мозаич-
ных панно.

По словам Нины Шангиной, ха-
рактерной чертой петербургских 
реставраторов по-прежнему оста-
ется высокий уровень мастерства. 
Городская реставрационная школа 
сформировалась в период после 
окончания Великой Отечественной 
войны для решения задач после-
военного восстановления города. 
Столь высокая цель потребовала 
значительных усилий. К счастью, 
была сформирована система вза-
имодействия учебных, научных и 
производственных организаций, 
которая функционирует и сейчас. 

Как сообщил господин Юхне-
вич, петербургские реставраторы 
работают не только в самом городе, 
но и за его пределами. Имея значи-
тельный опыт работы с объектами 
культурного наследия разных исто-
рических периодов и конструктив-
ных особенностей (с деревянными, 
металлическими конструкциями, 
элементами из природного камня, 
системами каминов), они задают 
высокие стандарты на этом рынке. 
При этом на рынок реставрацион-
ных работ Петербурга стремятся 
и компании из других регионов, 
что создает конкуренцию и стимул 
к повышению профессионализма 
участников.

«Петербург — густонаселенный, 
динамично развивающий мега-
полис. Здесь острее, чем в малых 
городах, стоит проблема необходи-
мости размещения коммерческих 
и офисных площадей в историче-
ском центре города, оборудования 
зданий системами кондициони-
рования и лифтами, которых, ко-
нечно, не было в проектах зодчих 
XVIII века»,— поясняет эксперт.

Огромное значение имеют и 
правильная консервация здания, и 
скорость начала работ, ведь в силу 
особенностей влажного петербург-
ского климата расселенное здание 
с отключенным центральным отоп- 
лением начинает разрушаться бы-
стрее. Поэтому скорость выпол-
нения работ приобретает особое 
значение, а от проектировщиков и 
строителей требуется поиск ориги-
нальных решений по интеграции 
современных коммуникаций и обо-
рудования в исторические здания 
без ущерба их облику.

Проблемы и перспективы
Заключение государственных кон-
трактов на реставрационные рабо-
ты сегодня происходит по результа-
там закупочных процедур. Это, по 
словам экспертов, с одной стороны, 
призвано обеспечить выбор опти-
мального подрядчика, а с другой — 
остается «тонким местом» для такой 
узкоспециальной деятельности как 
реставрация. 

По словам Павла Герасенкова, 
реставратора, генерального дирек-
тора группы «Спектр», в период 
2000–2010-х годов реставрацион-
ный рынок по максимуму ощутил 
эффект от законодательных новов-
ведений, так как заказчики теперь 
выбирали подрядчика исключи-
тельно по критерию цены. В резуль-
тате много реставрационных орга-
низаций закрылось, а специалисты 
вынуждены были уйти на «вольные 
хлеба». «В последнее время эти 
пробелы постарались восполнить, 
добавив требования о документа-
ции, которую должен предоставить 
участник тендера,— подтверждаю-

щую его квалификацию и наличие 
необходимых профессиональных 
навыков. Тем не менее все это по-
прежнему не дает стопроцентной 
гарантии высокого качества ра-
бот»,— говорит эксперт.

«Критерии выбора контрагента 
по итогам тендера действительно 
требуют крайне взвешенного под-
хода. Демпинг за счет привлечения 
к работам низкоквалифицирован-
ных рабочих, трудовых мигрантов 
является серьезной проблемой и не-
сет риски для качества и долговеч-
ности результата работ, а также мо-
жет привести и к невосполнимым 
утратам, например, исторической 
лепнины, изразцов, скульптурных 
элементов фасадов»,— указывает 
господин Юхневич.

Что касается общего объема 
финансирования отрасли, то про-
блемой является не просто его не-
достаток, а тот факт, что многие 
средства и время тратятся не на 
реставрацию, а на согласования и 
многочисленные экспертизы. «До 
настоящего времени не удается 
гармонизировать строительные 
нормы и реставрационные прави-
ла, что также является причиной 
многих неудач»,— сетует госпожа 
Шангина.

В целом, по словам Дениса Ко-
сицина, административного ди-
ректора ООО «Реставрационная 
мастерская „Наследие“», пока что 
петербургские реставраторы живут 
сегодняшним днем. «Естественно, 
что с ростом цен на реставрацион-
ные материалы особенно острой 
стала проблема со сметной норма-
тивной базой, которая требует акту-
ализации. Без финансовой помощи 
со стороны государства реставраци-
онная отрасль может быть фактиче-
ски „заморожена“. И один из самых 
агрессивных аспектов такой замо-
розки — уход из профессии высоко-
классных специалистов. Как след-
ствие — утрата преемственности 
среди реставраторов, несмотря на 
развитую сеть профессиональных 
образовательных учреждений»,— 
поясняет эксперт.

«При финансировании работ 
крайне важно учитывать задачи 
по развитию человеческого по-
тенциала, так необходимого в ре-
ставрации. Молодые специалисты 
должны иметь возможность стать 
профессионалами на своем рабочем 
месте. Сметное нормирование в ре-
ставрации несовершенно, не отра-
жает современный уровень требо-
ваний ко всем видам ресурсов. Ведь 
несмотря на то, что реставраторы 
используют современные приемы 
и средства (от 3D-сканирования и 
моделирования до высокотехноло-
гичных механизмов и материалов), 
роль ручного труда в реставрации 
всегда будет большой»,— уверена 
госпожа Шангина.

При этом, по словам господина 
Юхневича, учитывая количество 
объектов, требующих реставрации, 
рынок таких работ в Петербурге в 
ближайшее время вряд ли будет 
перенасыщен, а компании и спе-
циалисты, выполняющие такие 
работы, еще много лет не останут-
ся без дела. «Остается надеяться, 
что государственные учреждения, 
основные заказчики такого рода 
услуг, найдут возможность расши-
рения финансирования работ по 
реставрации исторических зданий 
Петербурга в текущих реалиях»,— 
заключает он.

Антонина Егорова

Музей без консервации
― урбанистика ―

На полях Петербургского меж-
дународного экономического 
форума — 2022 состоялась 
сессия «Музеефикация горо-
дов и урбанистика будущего». 
Эксперты со всей России и гости 
из зарубежья обсудили варианты 
развития городской среды, кото-
рые совмещают в себе, казалось 
бы, противоречивые желания: с 
одной стороны, сохранить исто-
рический облик и памятники ар-
хитектуры, а с другой — создать 
высокотехнологичный город, 
шагающий в ногу со временем.

Дискуссия была организована 
ПАО «Газпром» в рамках исследо-
вательского просветительского 
проекта «От города к миру. Великое 
посольство — проектирование бу-
дущего». Это часть более глобаль-
ного проекта «Друзья Петербурга», 
который реализуется с 2020 года.

Как отметила в своем вступи-
тельном слове соучредитель фонда 
культурных инициатив Sparta Ели-
завета Савина, часть общественных 

дискуссий о городах со значимым 
историческим наследием, таких 
как Санкт-Петербург, разворачива-
ется вокруг противоречий: урбани-
зация или музеефикация, развитие 
или консервация.

«Никто не будет отрицать важ-
ность сохранения исторической 
среды и преемственность городской 
культуры. Санкт-Петербург — это 
пространство истории. С другой 
стороны, город — это пространство 
возможностей, и ему необходимо 
постоянное обновление. Но оно 
зачастую травматично как для жи-
телей, так и для городских институ-
ций. По какому пути развития пой-
ти — для Петербурга непраздный 
вопрос. Когда ты находишься под 
защитой ЮНЕСКО, в какую сторону 
нужно сделать шаг для свершения 
акта урбанизации?»— задала дискус-
сию спикер.

«Серый» пояс должен  
стать «зеленым»
В какую же сторону держать вектор 
развития городской среды и какие 
сложности могут быть на этом пути, 

рассказал заместитель генерально-
го директора фонда ДОМ.РФ Антон 
Финогенов. По его словам, в Петер-
бурге в настоящее время активно 
ведется исследовательская деятель-
ность по формированию городско-
го пространства. В ней решаются 
вопросы, в том числе, интеграции 
исторического наследия в активное 
градостроительное экономическое 
развитие.

«Сложность редевелопмента Пе-
тербурга — самая высокая в России 
ввиду исторических особенностей. 
Сегодня мы наблюдаем небольшое 
расширение границ историческо-
го центра. Появляются отдельные 
новые точки роста: на юге — тер-
ритория „Экспофорума“, которую 
иногда называют аэрополис; на се-
вере — зона, тяготеющая к „Лахта-
центру“ и ряд других территорий. 
Неким мостом между зоной насле-
дия и новыми точками является так 
называемый промышленный „се-
рый“ пояс. Сегодня, на мой взгляд, 
это ключевая зона, которая может 
стать вектором развития 
Петербурга. 

По данным Союза реставраторов Санкт-Петербурга, ежегодная величина бюджетного финансирования реставрационных работ  
с 2018 по 2021 год составляла более 2 млрд рублей

В Петербурге насчитывается несколько тысяч объектов культурного 
наследия. В этом контексте вопрос о реставрационных работах  
как отдельной отрасли обретает особую актуальность. По словам 
экспертов, несмотря на рост конкуренции между участниками,  
городской рынок еще далек от насыщения. Но для дальнейшего 
качественного развития не только рынка, но и самой профессии 
реставратора следует внести ряд важных изменений в «правила игры».
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Новая планка 
для исторического центра
― дискуссия ―

Веление свыше
Духовные объекты — не 

застывшие в истории культовые 
сооружения, а живая градострои-
тельная среда. С таким посылом 
обращается к скептикам архитек-
тор епархиального управления 
епархии РПЦ в Санкт-Петербурге 
Дмитрий Борунов. «Мы живем 
сегодня, как будто в резервации. 
Но если заглянуть в историю всех 
наших храмов, монастырей, горо-
дов, мы видим, что их развитие 
шло непрерывно. Троице-Сергиева 
лавра на протяжении веков строи-
лась в разных стилях, и это было 
органично,— говорит господин 
Борунов.— В отношении коло-
кольни Смольного собора владыка 
(патриарх Московский и всея Руси 
Кирилл.— «Ъ-СПб») высказался 
однозначно: „Надо строить“. Куль-
тура, прогресс в России всегда на-
чинались с духовного благослове-
ния. Это должно вернуться в нашу 
жизнь».

«Сто лет в Петербурге не строили 
доминанты,— говорит академик 
архитектуры, профессор СПбГАСУ 
Татьяна Славина.— Очень высокие 
здания появились, но они призна-
ны градостроительной ошибкой. 
То, что сегодня ведется дискуссия о 
возвращении городу доминант, сви-
детельствует о поворотном моменте 
в культуре Петербурга. Мы возвра-
щаемся к традиции, существовав-
шей в России тысячелетие,— стро-
ительства храмов, которые всегда 
на Руси были доминантами. Я ут-
верждаю, что языком архитектуры 
человечество говорит с высшими 
силами».

По замечанию профессора Сла-
виной, эта традиция связана не 
только с религией. Все культовые 
объекты всегда являются эталоном 
прекрасного. Ни один тип зданий 
в мире несравним с церквями по 
красоте и тектоничности. Если в 
Петербурге восстановят храмы, раз-
рушенные большевиками, это улуч-
шит жизнь горожан — молодых 
поколений, привыкших жить в но-
востройках с плоскими крышами. 
«Плоские крыши — это тоже явле-
ние истории — обращает внимание 
госпожа Славина.— Их придумали 
архитекторы авангарда в 1920-х 
годах. Это были принципиальные 
безбожники, противники культу-
ры, которые пресекли общение с 
высшими силами, обрезав силуэты 
всей архитектуры полностью. Выхо-
дит, что их время прошло».

Альтернативная  
локация
Свое мнение о том, как вернуть 
к жизни замысел Растрелли, вы-
сказал бывший председатель КГА 
Санкт-Петербурга, президент Со-
юза архитекторов России, заслу-
женный архитектор РФ Влади-
мир Григорьев. Вспоминая слова 
Дмитрия Лихачева о том, что Пе-
тербург строится на сочетании го-
ризонтальной линии, названной 
академиком «небесной, прорезан-
ной стрелами доминант» с верти-
кальными, архитектор говорит 
о необходимости разнообразить 
сложившийся силуэт города доми-
нантными сооружениями. «К облику  
ансамбля Смольного собора при-
выкли поколения петербуржцев. 
Нужно ли его менять — большой 
вопрос. Попытки визуализировать 
и проанализировать, как колоколь-
ня изменит облик Смольного, по-
казывают, что композиция собора 
и всего пространства вокруг силь-

но изменится,— не отрицает го-
сподин Григорьев.— Но на вопрос, 
нужно ли строить такую доминан-
ту на Неве, я отвечу: „Нужно“».

В качестве возможных альтер-
нативных мест размещения ко-
локольни, не влияющих на сло-
жившийся ансамбль Смольного 
собора, архитектор называет две 
локации: «Сад на Неве» (сквер на 
Смольной набережной в Цент-
ральном районе Петербурга, где в 
разные годы планировалось разме-
щение Музея блокады и Судебно-
го квартала), а также зону рядом с 
гостиницей «Охтинская» (которая 
также рассматривалась для разме-
щения Судебного квартала). «Надо 
сделать модель, посмотреть, как 
будет смотреться колокольня в раз-
ных местах и принять единствен-
ное правильное решение,— заклю-
чает Владимир Григорьев.— Сама 
идея строительства — очень пра-
вильная именно сейчас, когда мы 
должны делать шаги, которые на-
помнили бы всем и нам самим, что 
мы вообще-то довольно неплохие 
строители, хорошие архитекторы 
и сильная нация».

Мечта  
Варфоломея
Не спорить о терминах «строи-
тельство» или «воссоздание», а рас-
сматривать проект как заверше-
ние ансамбля Смольного собора 
и воплощение «мечты Растрелли» 
предлагает генеральный директор 
«Архитектурной мастерской Ма-
мошина», академик архитектуры, 
заслуженный архитектор России, 
вице-президент Союза архитекто-
ров Санкт-Петербурга Михаил Ма-
мошин, которому Фонд содействия 
восстановлению объектов истории 
и культуры доверил подготовку 
проекта. Основная линия аргу-
ментации господина Мамошина в 
пользу проекта строится на тезисе, 
что Петербург является городом 
штукатурного барокко. «Нигде в 
мире больше нет штукатурного ба-
рокко, это феномен Петербурга, а 
кульминация этого феноменально-
го явления — ансамбль Смольного 
монастыря Растрелли»,— убежден 
архитектор.

Господин Мамошин также уве-
рен и в выполнимости замысла 
Растрелли. Командой заинтересо-
ванных специалистов проделана 
огромная работа по обоснованию 
проекта. На месте предполагаемо-
го строительства обнаружен фун-
дамент, рассчитанный на самое 
высокое здание в Европе, в музеях 
Варшавы и Будапешта в открытом 
доступе есть чертежи колокольни. 
«Материалы есть, иконография для 
воссоздания тоже» — уверяет архи-
тектор.

Растрелли создавал по приказу 
Елизаветы Петровны монастырь, 
продолжает приводить доводы 
господин Мамошин, что подразу-
мевало создание классической мо-
настырской композиции из трех 
элементов: главного храма, коло-
кольни и келейной части. При этом 
колокольня должна была быть вид-
на из любой части города. С началом 
эпохи классицизма в архитектуру 
пришло понижение пространствен-
ной значимости храмов. «Стасов, 
великий архитектор, завершил 
строительство Смольного собора в 
стилистике других своих храмов. 
Административный комплекс во-
круг Смольного и вовсе деформиро-
вал общую картину ансамбля. Жи-
лая застройка на Шпалерной улице 
и в других частях города перекрыла 
виды на собор. Но колокольня, нао-

борот, повысит его статус и сделает 
самой высокой точкой города, как 
этого хотел Растрелли»,— настаива-
ет Михаил Мамошин.

Что касается секулярного подхо-
да к вопросам охраны памятников 
со стороны ЮНЕСКО, то он не дол-
жен останавливать петербуржцев, 
заключает архитектор. «У нас дол-
жен быть свой путь. Думаю, про-
рывы Циолковского и Вернадского 
тоже выходили за рамки действую-
щего тогда законодательства,— не 
отступает господин Мамошин.— 
Мы не собираемся нарушать закон, 
но надо искать решения, потому 
что завершение ансамбля Растрел-
ли — это постановка точки в эпохе 
барокко, которой не хватает наше-
му городу».

Илья Козлов, директор Фонда со-
действия восстановлению объектов 
истории и культуры в Санкт-Петер-
бурге, понимает, что дискуссия в 
отношении колокольни Смольного 
собора еще далека от завершения, 
но доволен положенным началом 
«интеллигентного, петербургского 
обсуждения вопроса». «Мы считаем 
уместным говорить о воссоздании 
как минимум до двух ярусов (строи-
тельство и существование на протя-
жении времени двух ярусов — дока-
занный факт), и такое воссоздание 
при соблюдении всех процедур на-
ходится в законной плоскости и не 
противоречит нормативным актам 
РФ и ЮНЕСКО»,— уверен руководи-
тель фонда.

Кроме того, по убеждению пред-
ставителей фонда, если отказы-
ваться от термина «воссоздание», 
можно выяснить, что большинство 
восстановленных объектов культур-
ного наследия последних лет пред-
ставляют собой так называемый 
новодел. В силу высокого процента 
утраты преобладающая часть воссо-
зданных храмов, включая Спас на 
Сенной, который в ходе дискуссии 
просили вернуть городу градоза-
щитники, были или будут воссоз- 
даны «с нуля» с точки зрения и при-
меняемых технологий, и материа-
лов, а потому эти храмы также мо-
гут быть названы объектами нового 
строительства.

Позиция Фонда содействия вос-
становлению объектов истории и 
культуры в Санкт-Петербурге по 
поводу того, что колокольня окажет 
негативное влияние на панорам-
ные виды города, сводится к тому, 
что колокольня, напротив, улучшит 
эти панорамы, которые уже давно, 
к сожалению, испорчены. «В декаб-
ре 2021 года мы подняли в небо 
тысячу дронов. Это было не просто 
шоу для горожан. Мы использовали 
данные съемок для создания ви-
зуализации и демонстрации того, 
что колокольня Смольного собора 
вернет объекту его статус главной 
доминанты города и уравновесит 
открыточные виды Петербурга 
с набережных и другой стороны 
Невы»,— выражает точку зрения 
фонда господин Козлов.

При этом директор Фонда со-
действия восстановлению объек-
тов истории и культуры в Санкт-
Петербурге напоминает, что 
организация была создана не для 
того, чтобы продвигать только этот 
проект: «Мы рассмотрим все пред-
ложения по воссозданию других 
объектов культурного наследия, о 
которых беспокоится обществен-
ность. Но я уверен, что в нашей 
дискуссии о колокольне могут ро-
диться идеи, которые помогут нам 
и городу в принятии правильных 
решений».

Александра Тен
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«Это не просто колокольня,  
это работа, зарплата и налоги»

― экспертное мнение ―

— Вас наверняка не раз спраши-
вали: почему нужно работать 
над новым объектом, когда в Пе-
тербурге столько исторических 
зданий требуют капремонта и 
реставрации?
— Самый простой ответ: у нас другие 
задачи. Но давайте посмотрим глуб-
же. Во-первых, большинство объ-
ектов, которые требуют вложений, 
включены в программы городского 
или федерального уровня. Во-вто-
рых, у предприятий, работающих в 
Петербурге, в том числе у «Газпрома» 
и «Газпром нефти», есть отдельные 
программы по восстановлению вет-
хого фонда и реконструкции, моще-
нию набережных. Мы также откли-
каемся в отдельных случаях, когда к 
нам обращаются с такими запроса-
ми. Но это не входит в уставную дея-
тельность нашего фонда. 

В-третьих, и это, на самом деле, 
главное,— у нас есть особенная 
миссия: восстановить доминанты 
по Неве. Вначале — церковь Прес-
вятой Троицы в киновии Алексан-
дро-Невской лавры на Октябрьской 
набережной, 18А. Она открылась 
для прихожан в 2020 году. Далее 
— храм в честь иконы Божией Ма-
тери «Всех скорбящих радость (с 
грошиками)» на проспекте Обухов-
ской Обороны, 24. Здесь мы уже 
на этапе росписи храма, основные 
строительно-монтажные работы 
завершены. На Пасху освятили мо-
заики Николая Чудотворца, Проро-
ка Илии и Спаса Нерукотворного. 
Каждую мастер Игорь Лаврененко 
создал из 50 тыс. элементов с лиш-
ним! Затем идет наш большой про-
ект — Борисоглебская церковь на 
Синопской набережной, где уже 
стартовали предпроектные работы. 
Наконец, колокольня Смольного 
собора на одноименной набереж-
ной — 170 метров, величественный 
замысел Растрелли!
— В декабре прошлого года с 
помощью тысячи дронов вы 
показывали, как эта колоколь-
ня должна выглядеть. И, кстати,  
обещали летом повторить шоу. 
Когда это сделаете?
— Текущая ситуация внесла неко-
торые коррективы: часть обору-
дования, необходимого для шоу, 

оказалась за границей. Кроме того, 
летом, даже после окончания бе-
лых ночей, в Петербурге достаточно 
светло вечерами. Поэтому мы реши-
ли повторить шоу в более темное 
время года — осенью, ориентиро-
вочно в октябре. Приурочим к од-
ному из православных праздников. 
При условии, конечно, что компа-
ния, которая организует шоу, смо-
жет привезти свое оборудование. 
— Заставляет задуматься: в теку-
щей ситуации вообще есть ресур-
сы для такого большого проекта? 
Нужен ли он сейчас?
— Политика государства — вне за-
висимости от конъюнктуры рынка 
максимально загрузить основные 
производства. Материалы, оборудо-
вание, специалисты, которые будут 
задействованы при строительстве 
колокольни, позволят наполнить 
экономику живыми деньгами. Ра-
бота для людей, зарплаты, налоги 
— уверен, все это в приоритете. 
Такие крупные инфраструктурные 
объекты формируют бюджет горо-
да. Отдельный плюс — оживление 
депрессивных территорий, как это 
произошло с кварталом около Скор-
бященской церкви. Смольный со-
бор у нас оказался немного в сторо-
не от интенсивных туристических 
потоков, и это можно исправить. 
Я добавлю, что условия для реализа-
ции проекта такого масштаба даже 
выгоднее, чем год назад. Тогда, в 
пандемию, мы еще не имели такой 
закрытой экономики и такого жест-
кого профицита торгового баланса.
— А как себя ведут ваши благо- 
творители? Объем отчислений 
в пользу фонда сохранился или 
снизился?
— Произошло внутреннее пере-
распределение. В основном ор-
ганизации, которые являются 
нашими благотворителями, не фик-
сируют снижение прибыли. Просел 
ряд предприятий, занятых в сфере 
услуг. Вместе с тем промышленные 
и ресурсные компании, а также 
ориентированные на импортоза-
мещение, получили возможность 
увеличить прибыль и столкнулись с 
задачей правильно использовать эти 
средства. Среди вариантов — уси-
лить основные фонды (что сложно в 
текущих обстоятельствах, так как по-
требовало бы длинных вложений), 

раздавать дивиденды и также через 
благотворительность реализовать 
такие знаковые для страны объекты.
— Вы уже анализировали, для 
строительства колокольни по-
требуются импортные материа-
лы, оборудование, мастера?
— Когда мы восстанавливали цер-
ковь на проспекте Обуховской 
Обороны, у нас были две крупные 
закупки за границей. Мы приобре-
ли немецкий кирпич, максимально 
приближенный к историческому, 
и партию метлахской плитки — на 
единственном оставшемся заводе. 
Но при этом в России находили 
вполне достойные аналоги. Ситуа-
цию по колокольне, конечно, изуча-
ли. На 95–99% объект будет состоять 
из российских элементов. Что ка-
сается специалистов, проблем не 
предвидится. Наоборот, где-то рын-
ки проседают, так что мастерами мы 
будем обеспечены.
— Назначение объекта влияет на 
ваш подход к стройке?
— Конечно, есть риск погрузиться 
очень глубоко и начать преждевре-
менно рассматривать объект, над 
которым работаешь, как храм. Но 
моя позиция такова: не стоит те-
шить свою гордыню, пока это толь-
ко стройка, и относиться к ней нуж-
но соответственно, хотя и со всем 
уважением. А то, например, есть у 
нас художник, который всегда сры-

вал сроки. Мог сказать так: «Я утром 
помолился, чувствую — не прини-
мает» — и ничего не делал в этот 
день. Работы у него получаются, без-
условно, хорошие, но вот с такими 
нюансами.
— На каком этапе сейчас вопрос 
со строительством колокольни?
— Сейчас мы на этапе выбора ме-
ста. Первый вариант — историче-
ская площадка, где остались основы 
фундамента для колокольни. Чтобы 
начать там работы, необходимы 
поправки в федеральный закон, 
который пока позволяет воссозда-
вать только разрушенное, а не то, 
что планировалось. Не в пользу 
этого варианта говорит тот факт, 
что нынешний Смольный собор 
— это не совсем проект Растрелли, 
он построен с вариациями другого 
архитектора — академика Стасова. 
И при реализации придется пере-
страивать келейные корпуса. А их 
сейчас эксплуатируют различные 
учреждения, включая СПбГУ. То 
есть действующий ансамбль пре-
терпит изменения. Второй вариант 
— переместиться на 131 метр, на 
площадь Растрелли. Именно там мы 
показывали шоу дронов. Там зона 
зеленых насаждений, для строи-
тельства потребуются поправки в 
городское законодательство. 

В обоих случаях нам нужна 
поддержка горожан. Где именно 

должна быть эта колокольня? По 
моему мнению, интереснее вто-
рой вариант. Ансамбль Растрелли 
с поправкой Стасова имеет уже за-
вершенный вид. Если построить 
колокольню отдельно от Смольно-
го собора, она его концептуально 
дополнит, но эти объекты не будут 
сливаться. Получим самостоятель-
ную, новую точку притяжения для 
горожан и, конечно, туристов. Под-
держкой патриарха Кирилла мы 
уже заручились. Он также благосло-
вил нас на обращение к президенту 
России, сейчас мы подбираем наи-
более правильную площадку для 
такого обращения. 
— Пока решается вопрос с ло-
кацией, вы также помогаете 
Смольному собору?
— Да, мы занимаемся восстановле-
нием иконостаса и входной группы. 
Вместе с отцом Петром, настояте-
лем, спланировали качественное 
внутреннее пространство: сделали 
мини-музей с моделью собора и ко-
локольней — все в точности, как на 
макете Растрелли; оборудовали цер-
ковную лавку. Для иконостаса уста-
новили опорные основания — это 
несколько тонн металлических кон-
струкций. Сейчас они затянуты тка-
нью, так что уже понятны очертания.

Деревянная часть иконостаса 
была покрыта богатым резным ор-
наментом. Чтобы воссоздать его, 

потребуется года полтора. Сейчас 
мы уже проводим закрытый тендер 
среди мастеров. Параллельно при-
ступили к работе над самими ико-
нами. Фотографий осталось мало, 
одна икона хранится в запаснике 
Русского музея. Наш исследователь, 
иконописец Ярослав Штеренберг, 
получил к ней доступ, сейчас созда-
ет визуализацию, подбирает цвето-
вую гамму.

Кроме того, в 2021 году отец Петр 
обратился к нам с просьбой посмо-
треть, что происходит под кровлей. 
У нас родилась идея не просто от-
ремонтировать это пространство, а 
сделать в нем новый музей: собрать 
там копии всех ангелов Петербур-
га. Мы подошли к этому проекту с 
азартом. Обратились к отдельным 
жертвователям как к физлицам, 
чтобы в будущем они могли прийти 
с семьей и сказать детям: «Вот этот 
ангел создан нами, пусть люди его 
видят и радуются». 

Часть необходимых средств уже 
аккумулирована на спецсчету, со-
ставлен список ангелов, подготов-
лен проект внутреннего убранства, 
внутренние тендерные процедуры 
провели, подрядчиков уже выбра-
ли. Ждем согласование от КГИОП и 
готовы приступать. Откроем музей 
к одному из петербургских фору-
мов в 2023 году. 

Анна Чуруксаева

Нужна ли Петербургу новая доминанта  
в 170 метров? Если не брать во внимание 
исторический аспект (замысел Растрелли, 
который построил в Петербурге все самое-
самое), то есть и чисто экономические 
аргументы. Подробнее о них рассказал 
Илья Козлов, директор Фонда содействия 
восстановлению объектов культуры  
и истории в Санкт-Петербурге.

Сохранение ради развития
― программа ―

В 2022 году финансирование 
программы КГИОП Санкт-Петер-
бурга на реставрацию, государ-
ственную охрану и популяриза-
цию составляет более 3,5 млрд 
рублей, в 2021 году на эти цели 
было израсходовано 2,08 млрд. 
Градозащитники и социологи 
считают, что, несмотря на вы-
деление значительных средств, 
политика города в отношении 
охраны памятников нелогична и 
противоречива. Сами чиновники 
признают, что законодатель- 
ство в сфере охраны памятни-
ков требует пересмотра и новых 
подходов, а градостроительная 
международная общественность 
призывает открывать в истори-
ческой среде новые смыслы и 
точки роста.

Программа комитета по государ-
ственному контролю, использова-
нию и охране памятников истории 
и культуры реализуется в рамках 
подпрограммы «Наследие» госу-
дарственной программы «Развитие 
сферы культуры в Санкт-Петербур-
ге». Помимо реставрации и разра-
ботки проектной документации по 
объектам, находящимся в государст-
венной собственности, в этом году 
началась реализация программы 
реставрации фасадов жилых домов 
— памятников. Реставраторы при-
ступят к работам на 35 объектах.

Постановлением правитель-
ства Санкт-Петербурга № 1021 от 
30.12.2019 утвержден перечень 
255 жилых домов — памятников с 
наиболее сложной отделкой фаса-
дов, лицевые и дворовые фасады 

которых будут реставрироваться по 
программе КГИОП за счет бюджета 
города. В 2021 году была произве-
дена проверка сметной стоимо-
сти работ по реставрации первых 
56 объектов, на которые ранее 
была разработана проектная доку-
ментация.

Реставрация в цифрах
По данным пресс-службы КГИОП, 
завершилась реставрация 220-ме-
тровых фасадов зданий на улице 
Зодчего Росси. На весь комплекс ра-
бот с 2018 по 2021 год по программе 
КГИОП выделено 284 млн рублей. 
Также завершена десятилетняя ре-

ставрация фасадов Казанского со-
бора. В период 2015–2021 годов из 
бюджета города на реставрацию фа-
садов собора был выделен 291 млн 
рублей. Правительство Петербурга 
намерено продолжить реставрацию 
аттика, барабана и купола собора.

Завершена реставрация объекта 
культурного наследия федерально-
го значения — памятника импера-
тору Николаю I на Исаакиевской 
площади. Реставрация велась с 2018 
года по 2021 год. К 800-летию со дня 
рождения святого благоверного 
князя Александра Невского прове-
ден масштабный ремонт и рестав-
рация ряда объектов, входящих в 
состав Александро-Невской лавры, 
включая восстановление террито-
рии Митрополичьего сада. Продол-
жается реставрация памятника фе-
дерального значения «Колокольня 
Николо-Богоявленского Морского 
собора». Эта высотная доминанта 
(54,2 м) является одной из визитных 
карточек Санкт-Петербурга.

К 250-летию со дня основания 
в 1771 году здания евангелическо-
лютеранской церкви Святой Ека-
терины на Васильевском острове 
(Большой пр. В. О., 1) завершена ре-
ставрация фасадов и крыши храма. 
Аварийные скульптуры апостолов 
Петра и Павла в нишах на главном 
фасаде в соответствии с проектом 
заменены на копии, а оригиналы 
переданы для хранения приходу. 
Общее финансирование рестав-
рации церкви в 2020–2021 годах 
по программе КГИОП составило 
83,8 млн рублей.

На Марсово поле после реставра-
ции вернулись 16 исторических фо-
нарей-торшеров. Кроме того, город 

провел полную реконструкцию ос-
вещения объекта, установив вдоль 
аллей Марсова поля 104 фонаря.

Завершилась реставрация фаса-
дов объекта культурного наследия 
регионального значения «Здание 
Академии легкой промышленно-
сти им. С. М. Кирова» на Суворов-
ском проспекте, 50–52. Стоимость 
этих работ в 2021 году из средств 
бюджета Санкт-Петербурга по про-
грамме КГИОП составила 97,8 млн 
рублей. Величественное здание яв-
ляется одной из доминант Суворов-
ского проспекта и формирует его 
перспективу. 

Оно обладает мемориальной цен-
ностью: его история на протяжении 
нескольких десятилетий связана с 
деятельностью организаций, вно-
сивших большой вклад в развитие 
отечественного подводного и над-
водного флотов, укрепление оборо-
носпособности страны. Кроме того, 
в этом здании произошел один из 
первых случаев массовой гибели 
людей от бомбардировок в блокад-
ном Ленинграде. Его последствия 
зафиксированы на известных фото-
графиях и кадрах кинохроники.

Продолжается реставрация фаса-
дов Гатчинского дворца, собора Пет-
ра и Павла в Петергофе, интерьеров 
Аничкова дворца и дома Огюста 
Монферрана (на набережной реки 
Мойки, 86–88), а также ряда других 
знаковых для города и всего мира 
объектов культурного наследия.

Внимание символам
В этом году завершилась комплекс-
ная реставрация собора Воскресе-
ния Словущего (Смольного собора) 
— всемирно известного шедевра 

Растрелли. На реставрацию фаса-
дов и интерьеров собора с 2015 по 
2022 год из средств бюджета Санкт-
Петербурга по программе КГИОП 
выделено более 940 млн рублей. 
Сейчас выполняются работы по 
благоустройству территории вокруг 
собора.

Работы по восстановлению 
Смольного собора ведутся также 
силами Фонда содействия восста-
новлению объектов истории и куль-
туры. Как сообщает пресс-служба 
фонда, сегодня на объекте устанав-
ливается металлокаркас иконоста-
са: установлена центральная часть и 
осуществляется установка северно-
го придела. Закончено оформление 
входной группы с ТВ-экраном и гра-
вюрами, церковной лавки и стойки 
информации. В работе у реставра-
торов находится список чудотвор-
ной Федоровской Божией матери 
в окладе и драгоценной ризе, вы-
полняется написание икон. Разра-
ботан дизайн-проект и проектиро-
вание музея «Собрание ангелов». 
Напомним, что весной этого года в 
Смольном соборе был установлен 
макет ансамбля Смольного собора 
с колокольней — реплика макета 
Растрелли — Лоренца, находящего-
ся в Санкт-Петербургской академии 
художеств им. Репина.

В ближайших планах фонда на-
чать резьбу по дереву с позолотой в 
деревянной части иконостаса, при-
ступить строительно-монтажные ра-
боты по музею «Собрание ангелов», 
сделать киот из дерева с золочением 
для Федоровской иконы и выпол-
нить дизайн второй части входной 
группы с двумя медиа- 
экранами.

В целом горожане против изменений облика Петербурга. Но когда жителям рассказывают 
и показывают, что именно может быть изменено в конкретном месте, они готовы проявлять 
гибкость и лояльность 
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Музей без консервации

Сохранение  
ради развития

― урбанистика ―

Территория представлена 
в основном промышлен-

ной застройкой, сформировавшей-
ся вплоть до конца 1990-х годов и 
сейчас теряющей свою функцио-
нальность. Кроме того, она слабо 
затронута жильем. Здесь присутст-
вуют деловые центры, но они мало 
привлекают новые виды деятель-
ности и туристов. Все эти нюансы 
дают множество возможностей для 
развития „серого“ пояса»,— расска-
зывает спикер.

Так, на основе «серого» пояса 
можно сформировать «зеленый» 
каркас города. Существующие де-
ловые центры могут открыть рядом 
новые общественные пространства. 
Кроме того, можно разбить парки.

«И это вызов в том числе и пе-
ред федеральными властями. Здесь 
качество редевелопмента должно 
выйти на новый уровень. Необхо-
димо формировать не только массо-
вую жилую застройку, возведение 
бизнес центров, но и новые каче-
ственные проекты, которые могли 
бы нести функцию креативной ин-
дустриальной экономики и решать 
экологические проблемы террито-
рии. Например, задачи по очистке 
почвы, ведь здесь 200 лет занима-
лись промышленностью. Благодаря 
качественному освоению простран-
ства „серого“ пояса музейный ста-
тус Петербурга будет использовать 
на 100%, а не на 10–20%, как проис-
ходит сейчас»,— подытожил госпо-
дин Финогенов.

Район как точка 
притяжения
Последние годы Петербург активно 
обретает новые точки притяжения. 
Это креативные пространства и вы-
ставочные площадки современного 
искусства. В ходе обсуждения участ-
ники дискуссии пришли к выводу: 
музей XXI века — не только про кар-
тины и арт-объекты, но и про соци-
альную жизнь.

«Наше культурное наследие недо-
статочно привлекательно без живой 
социальной жизни. Сегодня должны 
быть новые форматы работы, инте-
ресные услуги внутри сферы. Музей 
не может работать без актуального 
контекста, без городской среды, без 
удовлетворения актуальных запро-
сов горожан. Аудитория уже требует 
новых подходов, ей уже не нравится 
иерархично, вертикально общаться 
с музеем, ей не нравится, чтобы ее 
образовывали, обручали. Ей нра-
вится на равных разговаривать с 

музеем и ощущать свое чувство при-
частности к музею»,— заявила гене-
ральный директор Музея Москвы 
Анна Трапкова.

В качестве примера она привела 
проект «Москва без окраин», посвя-
щенный локальной идентичности 
городских районов. Суть состоит в 
том, что выбирается один из рай-
онов, где команда музея вместе с 
местными жителями, экспертами 
и художниками создает выставку. 
«Благодаря таким проектам мы ком-
муницируем с самыми разными 
аудиториями. Такой новый подход 
стирает противоречия между урба-
низацией и музеефикацией»,— уве-
рена госпожа Трапкова.

Алиса Прудникова, программ-
ный директор дома культуры в 
Москве «ГЭС-2» и идейный автор 
Уральской индустриальной биен-
нале современного искусства, счи-
тает, что в продвижении искусства 
можно использовать принципиаль-
но новые пространства, например 
заводы. Для регионов эта практика 
оказалось очень удачной.

«В 2010 году мы пришли на за-
вод „Уралмаш“ в Екатеринбурге и 
предложили сделать выставочный 
проект внутри. Директор завода с 
недоверием отнесся к идее, но ре-
зультаты удивили. Проект помог 
городу стать выдающимся местом 
на мировой культурной карте. Нас 
признало профессиональное со-
общество в мировой практике би-
еннале,— отмечает госпожа Пруд-
никова.— Кроме того, в проекте 
художники очень плотно взаимо-
действовали с рабочими завода. 
Замечу, что искусство и производ-
ство — прекрасно совместимые 
энергии. В искусстве тоже есть ин-
дустриальность. Только с завода вы-
ходит танк, а из мастерской худож-
ника — арт-объект».

Культурная  
идентичность
Действующий директор Арабского 
регионального центра всемирного 
наследия Мунир Бушенаки расска-
зал об опыте сохранения истори-
ческого наследия в европейских 
городах. «Концепция сохранности 
исторического наследия в европей-
ских городах была запущена еще 
в 1960-х. В проектах использовал-
ся междисциплинарный подход, 
чтобы сохранять исторические 
ансамбли. Но они никогда не рас-
сматривались исключительно как 
музеи,— делится господин Буше-
наки.— Сейчас проводится много 
обсуждений о быстро меняющихся 

городских ландшафтах, в которых 
появляются новые современные 
кварталы. Дискуссии по всему миру 
строятся на том, как можно способ-
ствовать урбанизации и развитию 
городов и в то же время укреплять 
исторический характер города».

По словам спикера, необходимо 
разрабатывать специальные кон-
цепции на местах и выносить это 
на обсуждение. Например, как в 
свое время обсуждалось строитель-
ство «Лахта-центра» и его перенос в 
северную часть города. В результате 
проект оказался удачным.

«Нужно быть очень осторожным 
относительно неконтролируемой 
застройки, грамотно распоряжаться 
городскими землями, отслеживать 
переселение жителей из отдален-
ных районов в центр и смотреть 
за развитием туризма. Например, 
что касается Венеции, то там даже 
проводились демонстрации про-
тив туризма, потому что для мест-
ных жителей наплыв туристов был 
слишком большим. Поэтому нужно 
регулировать эти вопросы. Главное, 
мы должны сохранять идентич-
ность города»,— подытожил госпо-
дин Бушенаки.

Необходимость  
ревизии
В свою очередь, член координаци-
онного совета «Деловой России», 
первый заместитель председателя 
комитета Госдумы РФ по строитель-
ству и ЖКХ Владимир Кошелев за-
метил, что необходимо сохранять 
культурное наследие и усилить 
охрану памятников архитектуры. 
Существующая сегодня охранитель-
ная практика на деле девальвирует 
сам смысл охраны памятников ар-
хитектуры и, наоборот, ведет к раз-
рушению исторических городских 
центров.

«Как законодатель я считаю не-
обходимым провести ревизию 
всех памятников архитектуры и 
искусства во всех субъектах Рос-
сии, вычислить лжепамятники 
и на основе ревизии составить 
перечень реальных памятников 
истории и архитектуры, которые 
подлежат восстановлению. Вне-
дрить для этого механизм государ-
ственно-частного партнерства. Так-
же следует наладить совместную 
работу с экспертами и разработать 
законопроект, который обеспечит 
охранные грамоты с бюджетом на 
восстановление и с ответственно-
стью за выполнение работ качест-
венно и в срок»,— считает госпо-
дин Кошелев.

Культурное наследие  
не для всех
Основатель Illogic и Digital Expo 
Фабио Каччатори отметил пробле-
му молодого поколения, которое 
в основном не ходит в музеи. При-
чина невовлеченности молодежи 
— скучные экспозиции, которые не 
подпитаны современными техноло-
гиями.

«Жители городов должны быть 
более осознанными и знать, вокруг 
какого наследия они живут. Один из 
способов и доступных языков для 
молодежи — это технологии. Се-
годня можно создать виртуальную 
музейную реальность. В Италии мы 
создали проект Vasari, такие вирту-
альные двойники городов. Прило-
жение, благодаря которому можно 
путешествовать. Кроме того, мы до-
бавили развлекательный характер, 
у нас есть в NFT поиск сокровищ. 
Все это подстегнет интерес»,— поде-
лился господин Каччатори.

Руководитель и основатель бюро 
Bernaskoni Борис Бернаскони обра-
тил внимание, что Санкт-Петербург 
был задуман не как исторический 
город, а как высокотехнологичный, 
как город-концепт. Он строился как 
модель связи России с внешней 
средой, некоей коммуникации. Се-
годня коммуникации уходят в вир-
туальной мир, поэтому архитектура 
становится неважна.

«В историческом центре многие 
здания уже труха, и их пора сно-
сить. Но встает вопрос, каким идти 
путем: нужно ли использовать „ар-
хитектурную таксидермию“, прев-
ращать здания в чучело, восстанав-
ливать, или строить что-то новое? 
Есть разные модели и опыт. Напри-
мер, в Риме запрещено строить что-
то новое, и жители выходят на ми-
тинг, узнав о каком-то проекте. Или 
опыт Лондона, Шанхая, когда исто-
рическая ценность рассматривает-
ся в рамках архитектурного совета. 
Наш пример сколковского совета 
показывает, что при помощи экс-
пертной группы есть возможность 
создавать и контролировать подход 
к созданию новой среды и урбани-
зации в новых системах. Проблема 
в том, что у нас эксперты отключе-
ны от повестки»,— комментирует 
господин Бернаскони.

Эксперты по итогам встречи со-
шлись в том, что в Санкт-Петербурге, 
безусловно, нужно оживить сущест-
вующий каркас. Но к этому диалогу 
следует подключать не только архи-
текторов и экспертов в урбанисти-
ке, но также власть и бизнес.

Алла Михеенко

― программа ―

Под прицелом
К проводимой в Петербур-

ге работе по сохранению и восста-
новлению объектов культурного и 
исторического наследия всегда при-
ковано внимание общественности. 
По мнению заместителя председа-
теля Санкт-Петербургского отделе-
ния Всероссийского общества охра-
ны памятников истории и культуры 
(ВООПИиК) Александра Кононова, 
политика города в деле охраны 
памятников противоречива. «С од-
ной стороны, выделяют большие 
средства. С другой стороны, многие 
памятники гибнут от небрежности 
и частных собственников, и госу-
дарства, из-за отсутствия контроля 
со стороны уполномоченных ор-
ганов,— комментирует господин 
Кононов.— Многие памятники не 
законсервированы, они разрушают-
ся и нуждаются в срочных работах, 
которые вовремя не выполняются. 
Качество реставрационных работ 
оставляет желать лучшего. Вместо 
совершенствования законодатель-
ства происходят его ослабление и 
регулярное нарушение без извлече-
ния уроков».

Нелогичным считает законода-
тельный подход по запрету сноса 
исторических зданий политолог и 
социолог, директор АНО «Институт 
современного государственного 
развития» Дмитрий Солонников. 
«Среди зданий, построенных до 
1917 года, много второстепенных 
технических сооружений, стоящих 
в третьих, а то и в четвертых дворах 
исторических домов, не представ-
ляющих исторической и культур-
ной ценности, но которые строго 
охраняет закон. При этом в отноше-
нии целого ряда зданий эпохи кон-
структивизма и послевоенной со-
ветской архитектуры власти города 
занимают гораздо более спокойную 
позицию и допускают их снос, что 
нелогично, так как этот подход не 
приносит пользу городскому бюд-
жету и наносит ущерб сохранению 
полноценной истории города,— по-
ясняет эксперт.— Городу следует от-
носиться более нейтрально к исто-
рическим зданиям в первом случае 

и брать под охрану объекты вне за-
висимости от года их постройки во 
втором».

Что касается общественного мне-
ния, на которое часто ссылается го-
родское правительство, здесь важно 
понимать необходимость информа-
ционной, разъяснительной работы 
с населением, добавляет господин 
Солонников. «Действительно, если 
спрашивать у горожан в целом, ме-
нять ли что-то в историческом об-
лике города или оставить как было, 
ответ будет категоричный: не надо 
ничего менять! Но в отдельных слу-
чаях, когда жителям рассказывают 
и показывают, что именно может 
быть изменено в конкретном месте 
и что нового может там появиться, 
горожане готовы проявлять мо-
бильность и лояльность. Это под-
тверждают социологические иссле-
дования»,— уточняет политолог.

Смена подходов 
Председатель КГИОП Сергей Мака-
ров настаивает, что серьезные ог-
раничения в части воссоздания и 
строительства в центре Петербурга 
накладывает федеральное законо-
дательство. «Еще в 2015 году я вы-
сказывал позицию относительно 
запрета на новое строительство на 
территории объектов культурно-
го наследия. Под запрет попадают 
абсолютно все ОКН, что я считаю 
в корне неправильным»,— отвеча-
ет оппонентам господин Макаров. 
Безусловно, в охранных зонах го-
рода есть места, где категорически 
нельзя строить, продолжает свою 
мысль председатель КГИОП. Но 
есть и такие объекты, которые по 
своим архитектурным характери-
стикам допускают видоизменение. 
«Под запрет попали всевозможные 
инженерные сооружения и вспомо-
гательные постройки,— приводит 
пример Сергей Макаров.— Дискус-
сия о пересмотре норм федераль-
ного законодательства допустима, 
а ее практическим результатом мо-
жет стать смягчение ограничений, 
которое даст городу больше меха-
низмов для восстановления суще-
ствующих и утраченных объектов 
наследия».

Александра Тен

Последние годы Петербург активно обретает новые точки притяжения. Это креативные пространства и выставочные площадки современного искусства

В этом году завершилась комплексная реставрация собора Воскресения Словущего 
(Смольного собора) — всемирно известного шедевра Растрелли
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